

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 1 Pesetas.

Año. 14

Año VIII.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 1.993

Martes 22 de Octubre de 1895.

Cuestiones candentes

sobre la sumisión al poder civil

por

Máximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende á peseta el ejemplar en esta administración.

Se solocó el conflicto.

En mi último artículo intitulado «Los sucesos de Barcelona» dije que con el despaño que el asunto requería volvería sobre mi tesis, tanto para recalcarla como para desenvolverla en toda su extensión y alcance.

Llegó, pues, el momento deseado por mí; la ocasión de verme un tanto desocupado, y por si la voluntad suprema del que todo lo puede dispusiera llamarme á mejor vida aprovecho este instante, para no quedar con obligaciones pendientes en este mundo miserable.

Prosiguiendo la explicación de la tesis que el racionalismo de don Odón y el epicurismo del Sr. Bosch trajeron á mis manos pecadoras, repito una vez más que la manada de estudiantes «avanzados» y su pastor el señor Buen reclaman un derecho que hoy por hoy nadie puede negarles.

Ha dicho el ministro de Fomento en el discurso de apertura del presente curso académico que «el fin inmediato de la vida es la vida misma». Pensando así los consejeros de la corona, no cabe la menor duda de que coinciden en ideas con los racionalistas ¿qué más racionalismo que ese?

De ser eso verdad, como pretende D. Alberto ¿qué fin, siendo él el jefe superior de la enseñanza, pone trabas á la «libertad» de la cátedra?

Es una puerilidad, es un desatino el que estos liberales quieran hacer prevalecer su capricho é imponerle á los de abajo cuando están encima y á los de arriba cuando están debajo.

Están empeñados en legislar á su antojo en cuestiones religiosas y morales, y no tienen en cuenta que el que más y el que menos si nos dan rienda suelta tomamos la religión y la moral que más nos conviene ó que mejor nos parece.

Para que exista la «libertad de pensamiento» y la «libertad de conciencia», preciso es que las leyes sean también muy liberales y no se sujeten al criterio del liberal que legisla y que ha de imprimirlas un espíritu en razón con sus creencias liberalísimas y con su especial manera de interpretar los actos de la humanidad.

Es una quimera, y una triste quimera además, que en el régimen liberal se regulen y apliquen las penas y los premios, según el concepto que merezcan al poder á ese poder que vive en cierta clase so-

cial ó que tiene cierta categoría. Ese poder con su «texto de moral propia» hecho en casa, no puede de ninguna manera dar garantías de rectitud y de justicia. Condenará, creyéndose infalible ó poco menos, lo que sea tal vez digno de premio y aplaudirá el hecho más criminal.

Con lo dicho por el ex-alcalde de Madrid basta para que todos renegemos del liberalismo, porque si el «fin inmediato de la vida es la vida misma», no dejaría de ser un imbecil el pobre soldado que marcha en defensa de la patria á no ganar nada y perder lo único que posee que es la vida, vida que aquí concluye y de aquí no pasa.

Lo mismo que el soldado todos los seres que peleamos con la desheredación de la fortuna y con la miseria, no siendo la vida mas que la vida ¿á qué sufrir? ¿á qué consideraciones con la opulencia? ¿á qué esa necesidad de contemplar con cristiana y santa resignación al que nada en la abundancia? ¿á qué reconocer la autoridad de un verdugo? ¿á qué observar reglas de moralidad que solo conducen á que goce en completa paz el que nació encaramado en el árbol de los delictos y manjares?

Absurdo inaudito, absurdo incalificable es el liberalismo, sin fé, el liberalismo ateo.

Los alborotadores de Barcelona obran así porque pueden hacerlo en uso de un derecho indiscutible. Los que permanecemos achantados aumentando la suma de los mansos, somos sin duda unos benditos que el Cielo tiene en reserva para restablecer la verdadera igualdad, para hacer triunfar la fé católica y para traer la moralidad indudable y única, la moral cristiana.

Forzosamente así tiene que ser, y... Dios lo quiera.

COSMÁS.

Carta de Madrid.

Madrid 20 de Octubre de 1895.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Las elecciones de consejeros.

Hoy era el día señalado para celebrar las elecciones de Consejeros de Instrucción pública, cuyo acto ha comenzado á las diez de la mañana. Desde los primeros momentos se ha visto que entre los compromisarios se estaba ejerciendo gran presión en favor de determinados candidatos; pero, á pesar de ello, el resultado, hasta ahora, muchos triunfantes no afectos al ministro de Fomento.

Aunque no ha terminado el escrutinio es ya seguro el triunfo de los siguientes señores.

Por la Facultad de Medicina, el señor Garagarza decano de Farmacia de esta corte que luchaba enfrente del señor Calleja; ha habido empate entre ambos y la suerte ha favorecido al primero.

Por los Institutos de 2.ª enseñanza, el señor Becerro de Bengoa.

Por las escuelas de Bellas Artes el señor Nieto (D. Emilio).

Por las de Arquitectura, el señor Aparici, que luchaba con el señor Avila (D. Tiberio). También ha habido empate, resultando favorecido el señor Aparici.

Hasta ahora nada puede adelantarse respecto á las elecciones por las Facultades de Derecho, Filosofía y Letras y Ciencias, ni nada tampoco respecto á la enseñanza privada ni á la primaria. Por lo que se refiere á esta última hay la impresión de que vencerá la candidatura del señor Vincenti, á pesar de los trabajos que se hacen en contra.

Una opinión respetable.

Un caracterizado hombre público que ejerce un alto cargo parlamentario ha declarado estos días que ve mal la impaciencia de los liberales por el poder, no explicándose, porque, según su criterio, la vuelta ahora al gobierno del partido fusionista más perjudicaría que beneficiaría á este.

El citado hombre público entiende que el partido conservador debe continuar en el poder hasta que se resuelva la cuestión de Cuba quedando el liberal como salvaguardia de las instituciones para el caso de que se sufriera un descabro.

Es posible que esta opinión, que todos tienen por sincera por venir de un personaje del fusionismo, sienta mal á la mayoría de este partido.

Noticias de Cuba.

Aunque oficialmente no se ha comunicado á estas horas otra noticia que la llegada del general Martínez Campos á Ciego de Avila, por cablegramas particulares se sabe que la columna del brigadier Oliver, al tener conocimiento de que el enemigo se encontraba cerca de Cien Rosas, en número de seiscientos hombres mandados por Varona y Carrillo, retrocedió hacia dicho punto, sorprendiendo la vanguardia á los insurrectos los cuales iban á hacer uso del machete no arrojando el fuego de nuestras tropas, cuando presentose el resto de la columna que se componía de fuerzas de infantería, caballería y artillería.

El enemigo huyó á la desbandada dejando diez muertos y muchos heridos; pero perseguido sin descanso, fué batido nuevamente matándole otros 20 hombres y cogiéndoles armas, caballos y víveres.

Nosotros tuvimos un soldado muerto, cuatro heridos y un teniente contuso.

Clarito.

Alcance postal.

Telegramas oficiales.

Tánger 20.—Durante las últimas 24 horas han ocurrido tres defunciones del cólera y tres nuevas invasiones.

En Valencia se ha celebrado esta mañana la procesion del Rosario de la Aurora sin ocurrir incidente alguno.

De Cuba.

Esta mañana ha recibido el gobierno el siguiente telegrama,

Habana 49.—Madrid 20.—El general 2.º cable al ministro de la Guerra.

En este momento recibo parte del general en jefe de ayer 19 en Ciego de Avila sin novedad.

Hoy ha llegado á la Habana el vapor *Baldomero Iglesias* conduciendo al teniente señor Gallegos y la tripulación del pailebot apresado por los insurrectos.

Más consejeros de instrucción pública.

A última hora se sabe que han resultado elegidos, no solamente los citados en otro lugar, si no los que siguen:

Por la primera enseñanza, el señor Cemborain y Español por la enseñanza privada, los señores Lafuents (D. Federico) y Vila (D. Antonio); por la facultad de Derecho, D. Matías Barrio y Mier; por la de Filosofía y Letras, el señor Viscasillas; por la de Ciencias, D. Gonzalo Quintero y Rodríguez; por la Escuela de Comercio, el señor Bergamia (D. Francisco); por la de Ingenieros de Caminos, el señor Cor-

tazar, y por la de Montes é Industriales, el señor Arrillaga.

Algunos de los candidatos elegidos, tal como el señor Nieto, ha satisfecho poco á los hombres de ciencia.

Viaje regio.

La prensa oficiosa de Portugal confirma que el rey D. Carlos regresará en breve á Lisboa, habiendo desistido de su visita á Roma.

Entre los diarios de oposición se hacen muchos comentarios y los de Italia, ocupándose de este asunto, juzgan insostenible en el gobierno al Sr. Crispi, recordando el marcado desaire que ya le hicieron el 20 del pasado los embajadores.

La prensa rusa culpa de lo ocurrido á los gobiernos de Portugal é Italia.

En acción de gracias.

En muchas iglesias de Francia se han celebrado funciones por el triunfo que alcanzó aquel ejército en Madagascar.

R. Quintero.

LO DE CUBA.

Ruido combate.

Habana 19.—Anteayer se ha librado uno de los mas importantes combates que se registran desde que ha comenzado la actual campaña.

La noticia del brillante éxito alcanzado por nuestras tropas ha producido excelente impresión en este vecindario, que ve con satisfacción inmensa el resultado adverso que obtienen los enemigos de la patria en cuantos combates sostienen frente á frente con las tropas leales.

Este hace esperar que al comenzar las operaciones en grande escala sufrirá un rudo golpe la insurrección, cuyos sostenedores se verán obligados á salir de sus escondites y á batirse cuerpo á cuerpo con nuestros soldados.

El combate de anteayer ha sido sostenido por la columna que manda el general Oliver contra varias partidas, diseminadas en unos momentos y reunidas en otros, siendo de estas las mas importantes las que mandan los cabecillas Carrillo y Varona.

El combate, que fué una serie continuada de encuentros, se realizó en el distrito de Remedios y comenzó por una emboscada del enemigo.

La columna Oliver marchaba con escasa fuerza, pero perfectamente organizada y formaban en ella la Infantería, la Caballería y la Artillería.

En Cien Rosas hallábanse emboscados unos seiscientos rebeldes, esperando el paso de nuestras tropas para sorprenderlas, suponiendo que habían de arrollarlas porque contaban con la superioridad del número.

Al llegar la vanguardia de la columna al lugar donde se ocultaban los insurrectos, aparecieron éstos, que se arrojaron sobre nuestros soldados atacando el machete.

En aquel momento no se dispuso un tiro. El grueso de la columna llegó algunos instantes despues.

Nuestra caballería partió al galope y arrolló al enemigo, que en los primeros momentos se defendió á machetazos desesperadamente; pero que viendo caer á sus pies los mambises muertos y heridos, y perdiendo el terreno por completo, huyó á la desbandada, dejando diez cadáveres en poder de nuestras tropas.

La columna no daba por terminado el encuentro.

Su fuego de fusilería primero, y de cañón despues, alcanzó al enemigo, causándole también algunas bajas.

Y nuestras tropas, arregadas por el general, partieron en perfecto orden en persecución de las partidas, abandonando los cadáveres de que se habían apoderado.

Dieron alcance á los rebeldes en el ingenio «Julia».

Pretendieron allí éstos de nuevo hacer fren-

te; pero su debilidad se echó de ver á los pocos instantes.

A los primeros ataques de nuestras bayonetas huyó el enemigo otra vez, y otra vez fué perseguido por nuestros valientes, que hablaban destruir aquellas partidas, que prepararon la emboscada, hasta no dejar uno de sus hombres con vida.

La caballería los alcanzó bien pronto en el ingenio «Rosalia», y los batió nuevamente.

Entonces no se defendieron ya los insurrectos.

Se habian mermado sus fuerzas, se habian agotado sus energías, y ya ni se defendían ni atacaban: se limitaban á seguir huyendo.

Y así fueron del ingenio «Julia» al ingenio «Rosalia», y así desde este al rancho de Loma Parejo, y unas veces alcanzados por la caballería, otras veces rechazados por las bayonetas, y otras fogueados por nuestros cañones, pasaron una hora, que duró el combate próximamente, hasta que quedaron destruidos por completo, y marcharon dispersos, dejando en poder de nuestras tropas hasta treinta cadáveres y mucho material de guerra, armas y municiones.

Se llevaron muchos heridos.

No se sabe que nuestras tropas tuvieran muertos.

Un oficial resultó herido, y contusos otro oficial y un soldado.

Las próximas operaciones.

Telegrafian desde la Habana lo siguiente.

«El general Martínez Campos tiene ultimado el plan de operaciones en Las Villas, sin que falte detalle alguno por arreglar.

Como ya es sabido, el general Campos quiere, en primer término, limpiar de insurrectos la provincia de Santa Clara, á fin de que las operaciones agrícolas de la próxima zafra se puedan realizar sin entorpecimientos ni temores de ninguna clase.

El proyecto del general en jefe tiene la ventaja para la agricultura que protege la provincia donde más ingenios existen y donde la cosecha es abundantísima, y además tiende á empujar la insurrección hacia el departamento Oriental, donde más adelante operará un gran contingente de fuerzas de nuestro ejército.

El plan del señor Martínez Campos está preparado de tal suerte, que en el momento preciso y á una orden comunica la el mismo día se pondrán en movimiento simultáneamente gran número de columnas colocadas de mar á mar, ó sea de una parte á otra de la isla, fijando la línea desde Caibarien á Cienfuegos.

Se procurará que los movimientos de estas columnas se combinen de manera que unas puedan auxiliar á otras cuando alguna llegue á tropezar con el enemigo.

Inmediatamente que cesen las lluvias se emprenderán estas operaciones.

El general en jefe calcula que los refuerzos ahora pedidos, los cuales deben salir de la Península en Noviembre para estar aquí en los primeros días de Diciembre, serán los últimos que necesite, bastándole para realizar todo su plan.

Con el envío de esas fuerzas considerarán los dos generales que se asegura la zafra y la inmediata limpieza de insurrección en Las Villas.

El señor Arderius estima que, dominada la insurrección en dicha provincia, quedará reducida al departamento oriental en Marzo.

Se ha combinado con gran esmero el servicio de información militar, de modo que los jefes de zona tengan noticia al día de los movimientos de las partidas rebeldes.

El general Martínez Campos salió de Santiago de Cuba para Júcaro.

EL CUPO DEL ACTUAL REEMPLAZO.

A propuesta del ministro de la Guerra se acordó que sea de 85.000 hombres. De ellos 24.000 serán destinados á ejércitos de Ultramar.

La incorporación de los mozos comprendidos en dicho cupo se efectuará en varios días, á partir del 26 de este mes. En este día deberán incorporarse los 24.000 á quienes corresponde servir en Ultramar, á fin de que en pocos días reciban la instrucción militar: el general Azcárraga es partidario de que en todo tiempo y aún en periodo de paz, vaya el soldado instruido, ya sea á las Antillas ó Filipinas, porque de lo contrario, resultaría mayor carga para el soldado, que se encuentre en terreno desconocido y procurando su pronta adaptación.

Instruidos los 24.000 hombres, la mitad de ellos aproximadamente formará parte de la expedición que debe embarcar para Cuba durante la última decena de Noviembre, la otra mitad quedará disponible para cubrir las bajas que se produzcan en los ejércitos de nuestras provincias y posesiones de Ultramar, ó para formar parte de alguna nueva expedición que se envíe en Enero ó Febrero.

Los mozos que hayan de servir en la Península se incorporarán en varios días para evitar aglomeraciones en las zonas, y en el acto se les dará licencia ilimitada para que permanezcan en sus casas hasta que sea necesario llamarles á las filas.

Una parte considerable del cupo será destinada desde luego á los cuerpos que sirven en la Península, á fin de que cuando ocurran bajas en el mismo por pase de individuos de Ultramar ó por licenciamiento de la quinta del 92, vayan desde luego á servir en filas sabiendo dónde deben presentarse.

El ingreso en filas será probablemente en diciembre.

El periodo para redención á metálico no se ha prorrogado, como han dicho algunos colegas; desde el principio se ha respetado el plazo de dos meses que la ley preceptúa y expira el 21 de noviembre.

La Gaceta publicó anteayer el decreto que contiene las disposiciones que hemos extractado.

LA BELIGERANCIA.

Londres 19.—El corresponsal del Times telegrafía á su periódico, diciendo que el New York Times ha adoptado una nueva y enérgica política respecto de los asuntos de Cuba.

Refiriéndose á telegramas del Brasil, de la Argentina y de Chile, en los cuales se anuncia que aquellas Repúblicas se muestran propicias á unirse á los Estados Unidos para el reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos, el periódico que es considerado como órgano oficioso del gobierno de Washington, dice:

«Creemos fundadamente que las Repúblicas del Centro y Sur de América tomarían parte en el movimiento que se iniciase en el Nuevo Mundo á favor del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos de Cuba, pero no ahora, sino cuando á su debido tiempo se hiciera esta declaración, mediante los preparativos necesarios.

La dominación española es una amenaza contra la Humanidad.

Los intereses comerciales y políticos del Nuevo Mundo no tolerarán durante mucho tiempo que España la ejerza en este lado del Océano.»

El corresponsal del Times opina que este lenguaje del New York Times es muy significativo, porque se trata de un periódico serio, de uno de los pocos periódicos norteamericanos que no han defendido hasta ahora á los filibusteros.

«Tal artículo—añade—no hubiera sido publicado sin el consentimiento de algún ministro.»

Aunque es contrario á las ideas sostenidas hasta ahora por el presidente y el secretario de Estado de la República norteamericana, parece confirmar los rumores que se extienden acerca de la adopción de una política enérgica por parte del presidente de la República de los Estados Unidos.»

EN MELILLA.

Ayer fondeó en Málaga el vapor Sevilla, y por los pasajeros se saben las siguientes noticias de Melilla.

En el campo se han reproducido otra vez las escenas de días pasados, con la fortuna de no tener que lamentar ninguna desgracia.

Hace unos días, una pareja de caballería de las que prestan servicio de los límites, encontró en nuestro campo á dos moros que habian penetrado armados.

Al querer quitarles las armas se resistieron, cruzándose algunos disparos, hasta que consiguieron desarmarlos. Con este motivo se reunieron en su campo hasta unos 300 moros armados en actitud hostil, pero sin decidirse á nada.

Desde entonces sale un batallón todo el tiempo que está la caballería en el campo y se sitúa entre el fuerte de San Lorenzo y el de Camellos para evitar cualquier agresión.

Las kábilas manifiestan hostiles al bajá por causa de la reclamación que el general

tiene entablada con motivo de la fuga de dos moros presos de la kábila de Benisicar que habia en la plaza.

El bajá parece que ha pedido autorización para ampararse en un fuerte si las kábilas se amotinaron.

El miércoles por la noche hubo una colisión en la kábila de Benisicar, resultando dos heridos.

En la de Mazuza han asesinado la misma noche al cabo de la kábila.

Suscripción

EN FAVOR DE LAS VICTIMAS DEL INCENDIO DE ESPINAL.

	Pesetas	Cts.
D. Miguel Irigaray	5	
„ Hermenegildo Erice		25
Un navarro	2	

Noticias.

Solemne y majestuosa, como todas las que celebra la Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga, fué la función que el domingo tuvo lugar en la parroquia de San Agustín dedicada á celebrar la Pureza de María á la que de un modo especial están consagrados los jóvenes congregantes.

El templo hallábase decorado con exquisito gusto que caracteriza á los actos de dicha Asociación.

A las siete de la mañana celebróse la misa de Comunión acercándose gran concurso de jóvenes á participar del manjar eucarístico. A las once, previa exposición de S. D. M. tuvo lugar la misa solemne, que la celebró D. Pedro Nolasco Ilarregui, Prebendado de la Habana.

El sermón á cargo del orador sagrado y canónico de la Santa Iglesia Catedral Licenciado D. Francisco Romero y Lacalle, uno de los mejores que de labios de persona tan ilustrada hemos oído, fué poético en su forma y muy adecuado á la festividad que se celebraba. Tomando por base el texto de San Pablo á los de Efeeso: *Blegit nos in ipso ante mundi constitutionem ut essemus sancti et immaculati*, describió la pureza de María con tal sublimidad de estilo que electrizó al numeroso auditorio que le escuchaba, proponiéndola á los jóvenes como modelo y norma que han de imitar para contrarrestar las corrientes del sensualismo tan extendido en nuestro siglo. La capilla de la Catedral ejecutó con singular maestría la misa del M. Maguez, credo de la dominical de Mitterer y á continuación el quinteto de Mozart.

A las seis de la tarde, despues del rosario, estación y visita de altares, terminó el acto con una sencilla plática del colaborador Licenciado D. Félix Navarro exponiendo que el objeto del presente curso de instrucción, sería la explicación del decálogo, por lo que recomendó la asistencia á los ejercicios dominicales.

Nuestra felicitación al virtuoso anciano don Pedro María Ilandain, colaboradores y junta directiva que tales funciones celebran para edificación de la juventud.

La cuantía verificada ayer en esta ciudad en beneficio de los damnificados por el incendio de Espinal, dió el siguiente resultado:

Distrito de Catedral y San Agustín 742,15 pesetas; San Nicolás 800,61; y San Saturnino y San Lorenzo 424,10.

El total, 1966,86 pesetas, ingresó en la tesorería municipal.

En la Caja municipal de ahorros se hicieron el domingo 56 imposiciones que importaron 3407 pesetas, y 19 devoluciones por valor de 2.235,23.

Un telegrama oficial dice que ha salido de Rio Janeiro para Cuba el vapor «San Fernando», conduciendo 391 voluntarios.

El domingo se vieron muy concurridos los paseos de esta ciudad.

Las músicas militares ejecutaron selectas composiciones en el bosquecillo de castaños y en la plaza del Castillo.

Anteayer habia muchas personas en las inmediaciones de los blancos de artillería recogiendo metralla y trozos de proyectiles. Como algunos de estos quedaban sin estallar, conviene que se ejerza vigilancia para evitar desgracias que pueden ocurrir dado el fan que algunos sujetos, chiquillos la mayor parte, tienen por apoderarse de los despojos de los proyectiles.

Muchos fueron los curiosos que ayer acudieron á la escuela práctica de Aizoain para presenciar los ejercicios de tiro de cañon que ha efectuado el 5.º batallón.

Han llamado mucho la atención los nuevos

morteros de retrocarga que disparan proyectiles cilindro-cónicos y cuyo alcance admira.

El ministro de la Guerra ha dictado circular dando instrucciones á los nuevos bernadores militares, y parece que les concedieron analogas preeminencias que anteriormente.

Como se habia anunciado ayer se verificó la cuantía pública en favor de los perjudicados por el incendio de Espinal.

El precio del ganado de cerda en el mercado celebrado ayer fué de 24 y medio real por docena; habiéndose hecho tambien algunas compras á ojo, y á peso en vivo á novata céntimos el kilo; viéndose el mercado bastante animado.

Dicen de Zaragoza: «A 1.200 duros se nos dice que asciende gastado solo anoche por el ayuntamiento el banquete y refresco con que obsequió á ministros.»

El día 16 fué volada la torre de las mullas de Morella conocida con el nombre «Torre de la Pólvora», á consecuencia de explosión de dos arrobas de este producto que un pirotécnico tenia depositadas en misma, con permiso de la autoridad local. Ocurrieron desgracias.

Los días 26, 27, 28 y 29 del actual se verificarán las renombradas ferias y fiestas de Alsasua.

Habrán solemnes funciones religiosas, música, gaitas, partidos de pelota, fuegos artificiales, bailes, funciones de teatro y cuadros solventes.

En las próximas fiestas de Alsasua se inaugurará el magnífico órgano construido por la casa Puget père et fils, de Toulouse (Francia).

El órgano es sistema neumático, de teclados y diez y seis juegos.

Continúa el regimiento de Cantabria practicando el ejercicio de guerrilla en el Prado de Barañain.

Las demás fuerzas de infantería salen tambien diariamente á los galis exteriores donde se ejercitan en la instrucción de batallón.

Varios aficionados pamploneses marcharon el domingo á Zaragoza á presenciar la corrida extraordinaria en la que se lidiaron toros de Lizaso, Diaz y Espoz y Mina.

Segun parece, lo peor de la corrida fueron la dirección de plaza y la presidencia.

La guardia civil de Salinas de Oro ha denunciado á dos vecinos de Munarriz por infracción de la ley de caza.

A consecuencia de una reyerta promovida por dos gitanos en Aoz resultó uno de ellos herido.

En el hospital civil fué curado un sujeto que tuvo la desgracia de caerse por la caja de la escalera desde el tercer piso de una casa del paseo de Valencia.

Por diferentes faltas han sido denunciados varios sujetos de esta ciudad.

Por la guardia civil de Zudaire ha sido denunciado á un sujeto de Artaza por cazar sin licencia.

Hemos visto en el taller de objetos de yeso y carton piedra que en el ensanche posee el señor Irigaray unas figuras pintadas al óleo que, segun nos han dicho, el importe de su venta se destina á un establecimiento de caridad de esta capital.

Están próximas á su terminación las obras de los magníficos depósitos de agua de Arteta que se construyen en el cerro de Mendillo-ri.

Uno de los depósitos está concluido, faltando solamente el arreglo del pavimento y el otro tiene construidos cuatro arcos de la bóveda.

El Ejército Español dice que los últimos jefes y oficiales de ingenieros destinados á Cuba por sorteo lo han sido para servir no cargos de su empleo en aquella isla, sino unas plazas de ingenieros de obras públicas, vacantes por no haberse podido conseguir se presten á desempeñarlas los ingenieros civiles á pesar de los diversos anuncios publicados ofreciéndoles grandes ventajas.

Contestando La Epoca á El Figaro y al World dice que el gobierno español no retrocede ni retrocederá ante las dificultades, hasta conseguir el completo exterminio de los insurrectos de Cuba.

Afirma dicho periódico que si el gobierno no ha planteado todas las reformas que pretenden las Cortes ha sido por resultar imposible el hacerlo en las provincias donde la insurrección

...es más potente; pero que existen ya don-
de la acción del gobierno es efectiva; y que
terminada la guerra, la ley se cumplirá.

Telegrafías de Cádiz:

Esta tarde se ha celebrado en Cádiz, sin
que ocurriera incidente alguno, la procesion
del Rosario.
Detrás del obispo iba un piquete de la guar-
dia civil de caballería.
En previsión de que pudiera alterarse el ór-
den se habían establecido en distintos puntos
de la capital varios retenes de la benemérita.

Despachos directos de Rio-Janeiro no con-
firman la noticia de que el Brasil se proponga
reconocer la beligerancia de los insurrectos
cubanos.

La limpia y sencilla aplicacion del Callicida
Escrivá, para la curacion de los callos, le ha-
cen objeto de la preferencia de todas las se-
ñoras y caballeros. Su autor el farmacéutico
D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7),
es cada día mas felicitado por el sorprendente
éxito que se obtiene.

Santoral y Culto.

Santo de hoy.—Santa Maria Salomé viuda y
Santa Córdula vg. y mr.

EN LAS DESCALZAS.—Sigue la novena de
Santa Teresa de Jesús que será rezada á las
nueve de la mañana.

A las cuatro y media de la tarde se expon-
drá S. D. M. para las cuarenta horas, á las cin-
co y media se rezará el Santo Rosario, esta-
cion, novena, plática, gozos cantados y re-
serva.

EN LAS BATAS.—Novena á Nuestra Se-
ñora de Rosario.

A las seis de la tarde se expondrá Su Divi-
na Magesta, se rezará el Santo Rosario, no-
vena con gozos cantados y rese va.

Telegramas.

y Telefonemas

Madrid 21, 1,53 t.

SE AGRAVA.

Va tomando mal caracter el con-
flicto surgido entre Inglaterra y
Venezuela y se confirma que el
gobierno de Londres sin dar
importancia al ultimatum de los
Estados Unidos ha ordenado á sus
tropas para que ejerzan su acción
en la república venezolana.

EN MELILLA.

Se han repetido las agresiones
contra los soldados que vigilan los
límites de nuestro campo.

Entre las kábilas de Mazuzá y
Benisicar reina la mayor enemistad
que se traduce en agresiones por
una y otra parte.

Madrid 21, 2,32 t.

EL CÓLERA.

Sigue decreciendo en Tánger la
epidemia colérica siendo ya muy
escaso el número de invasiones y
defunciones.

De otros puntos de Africa no
hay noticias.

COMENTARIOS.

El senador autonomista cubano
D. Fernando Gonzalez ha dirigido
á los insurrectos deportados, últi-
mamente llegados á Santander, un
telegrama poniéndole á su disposi-
cion y deseando que les sea grata
la permanencia en este país.

Ese telegrama ha sido muy co-
mentado y censurado, pues muchos
entienden que es una profesion de
fe «laborante»; otros lo califican de
cinismo y en general se censura
con acritud.

Madrid 21, 4,41 t.

NO QUIERE MOSCARBONES.

Se ha dicho que el gobierno de
los Estados Unidos ha acordado
mandar á Cuba una comision para
examinar el estado de las fuerzas

insurrectas para que en su vista de-
cida dicho gobierno si ha de reco-
nocer ó no la beligerancia á los
bandidos de la manigua.

El señor Cánovas ha manifesta-
do que de ser cierto eso, se opondrá
resueltamente á tal pretension, que
en todo caso habia de sernos desfa-
vorable.

Madrid 21, 5,25 t.

DE MINDANAO.

Las lanchas cañoneras destina-
das á batir la cotta del extremo
opuesto de la laguna de Lanao han
probado su artilleria con magnífico
resultado, y solo esperan la orden
para batir en brecha el último re-
fugio de los moros de aquel dis-
trito.

Madrid 22, 1, 20, m.

DOS NOTICIAS.

Ha sido detenido en Sevilla un
barbero que repartia á los reclutas
unas hojas excitandoles á que se
alegen de las filas.

Han ocurrido en Granada sesen-
ta casos de enterveolitis. (d)

Anuncios preferentes.

Se necesita

un muchacho para fuera de Pamplona que
desee aprender el oficio de cerero.

Darán razon en casa de D. Antonio Gai-
za, calle Chapitela Pamplona. 3-1

Nueva feria en Lumbier

(NAVARRA).

El ayuntamiento de la citada villa compe-
tentemente autorizado, ha acordado celebrar
todos los años á partir desde el actual, una
segunda feria en los días 4, 5 y 6 de Noviem-
bre.

Se previene á los que á ella concurren con
ganados, que estos podrán disfrutar los mis-
mos pastos que se les ceden en la feria antigua
que tiene lugar en la misma, en los últimos
días de Mayo y primeros de Junio.

Lumbier 11 de Octubre de 1895.
El alcalde presidente, Pascual Azoza.—Con
acuerdo de S. S., Rofolfo Uriarte, secreta-
rio. 8-7

EL AC HENRI GARNIER & C.

104 FUEROS DEL REINO

de matrimonio, & en simonia, & com-
padrasse por fuero, quar si alguna
muiller propone contra su marido, &
dize, que eilla non queriendo lo reci-
bió por marido, & aprobaz la verdat
aduce delant su Obispo, Varones, &
mugeres convenientes recibidos deven
ser. Otro si, si alguna muiller dize ad
alguno que simonia fizo sobre alguna
casa, & aduce á esto probar Varones,
& buenas mugeres recibidas devenser,
& demas si alguna muiller soltera á fi-
llo, ó silla de algun hombre soltero, &
el padre muera aunque sabudamiente
deise su part de herdat de lo que ha.
Si por ventura parientes del padre lo
quieren desherrar, diciendo, que non
so fixo de lur pariente por amor que
layan lo suyo, los padrinos, & las ma-
drinas de la creatura si quieren jurar
sobre el libro, & la cruz, que el padre
de la creatura mientras vivo hera com-
padres, & comadres, los clamaba por
la creatura, ó eill mismo les rogó que
fuessen comadres suyos, & que fues-
sen padrinos, ó madrinaz daqueilla
creatura, la bona de su padre deve ha-
ver por fuero. Mas si por ventura

Aguas sulfurosas.

Se preparan al instante con el AZUFRE LI-
QUIDO VULCANIZADO DEL Dr. TERRA-
DES, muy recomendado por los señores médi-
cos. Es el que mejor cura los HERPES y toda
clase de humores, irritacion de la sangre, eru-
pciones crónicas, acrimonias, etc. Tomando un
frasco, que vale 10 reales, sale á 5 céntimos
por vaso de AGUA SULFUROSA, cuyos salu-
dables efectos no se hacen esperar.

Puede tomarse en cualquier época del año
en bebidas, baños e inhalaciones. No son obs-
táculo ni el embarazo ni la lactancia. Ningun
herpético, escrofuloso ó sifilitico crónico se ha
arrepentido jamás de tomar el Azufre liquido
del Doctor Terrades.

Véndese en las buenas farmacias y en Bar-
celona al por mayor, en las principales dro-
guerías que proveen á los farmacéuticos.

Para mas informes, dirigirse al Dr. Terrades
calle de la Universidad, núm. 21, principal, Bar-
celona.

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Núm. 8, Plaza del Castillo, núm. 8.

Rus. Arte fotográfico. Rus.

Material completo para fotografía.

Verdaderas especialidades en aparatos ins-
tantáneos á foco fijo y variado.

Productos químicos puros ensayados y ga-
rantizados.

Depósito exclusivo en España y sus colo-
nias de las célebres placas extrarápidas MON-
CKHOVEN de nueva y excelente fabricacion.

Viuda de Fernando Rus, San Pablo 68 y Es-
palter 10 Barcelona.

Expediciones á provincias y ultramar.

A los señores aficionados se les obsequiará
con un ejemplar del Gran Catálogo general
ilustrado.—Teléfono 1014.

Nota. La casa Viuda de Fernando Rus, de
Barcelona, es la mas importante de cuantas en
España se dedican á la venta de aparatos, ar-
tículos y productos para la fotografía. 12-11

Academia de dibujo

Clavel, 4, principal, Madrid.

Oreparacion especial para Arquitectura
é Ingenieros civiles.

Profesores: D. J. Lopez Sallaberry
y D. Jesús Vaca.—Arquitectos.

Esta Academia, dedicada especialmente al
estudio de todas las clases gráficas que se exi-
gen en las Escuelas de Arquitectura é Ingenie-
ros civiles, se ha instalado con cuantos ele-
mentos son necesarios para la enseñanza.
Tendrá clases para el ingreso y clases dedica-
das especialmente para toda la carrera de Ar-
quitectura.

Para facilitar la preparacion de ingreso, se
ha unido esta Academia á la de Matemáticas
del señor D. Alejandro de Mazas, cuya res-
petabilidad es ya conocida.

El curso empezará en 1.º de Octubre. La
correspondencia al director, J. Lopez Sallabe-
rri.



Agencia de vapores correos

Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Bu-
deos al de Montevideo y Buenos Aires y á to-
dos los puertos de America á precios suma-
mente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio
Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único represen-
tante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Pianos.

Se alquilan nuevos desde 10 pesetas men-
suales y se venden al contado y á plazos.

Música barata de todas las ediciones asi co-
mo métodos de solfeo y demás ramos de la
enseñanza musical.

Armoniums. Instrumentos de banda y or-
questa.

Guitarras, bandurrias y accesorios de todos
precios.

Cuerdas armónicas; por mayor grandes des-
cuentos.

Papel de música de primera clase en todos
tamaños y pautas á 0,15 y 0,20 pesetas cua-
dernillo.

ESTANISLAO LUNA

CONSTITUCION 39, PAMPLONA.

D. Jaime en España CRÓNICA DEL VIAJE

por D. Tirso de Olazabal.

Un tomo en 3.º mayor prolongado, buen
papel y esmerada impresion.—Se vende al
precio de 2 pesetas en la administracion de es-
te periódico.

Relojes Patent-Canseco.

Son mejores que Roscoffs, propios para ca-
zadores, maestros y encargados de obras, em-
pleados de ferro-carriles, y para todo el que
tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Añ-
nan la hora con el registro siempre al centro.

Se garantizan con las debidas formalidades
Los hay de nikel, acero y plata.

SE VENDEN

Plaza del Angel 10, Barrionuevo 15

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderías, 33

tura juran nunca mas deven ser testi-
monios; si por ventura non fuesse la
testimonianza por asno sailvidor que
ha torna á batalla.

CAPITULO IX.

Quales testigos fazen see pleyto de Christiano Iu-
dio, & como uno contra otro se deve salvar.

Entre Christianos, Iudios, ó Moros
no ay torna á batalla, mas cada una
se deve defender por el todo fecho el
uno del otro por jura segun su ley,
assi deferidas, como dotras cosas, si
pruebas no han, & si algun Christiano
ha pleyto con Iudio sobre alguna
cosa, & querrá probar lo que dize, ha
menester dos testigos Iudio, & Chris-
tiano, & si algun Iudio quiere probar
contra al Christiano con testigos, ha
menester Christiano & Iudio, & si el
Christiano quiere probar contra al
Moro, pruebe con Christiano, & Mo-
ro. Otro si, el Moro pruebe al Chris-
tiano con Christiano, & Moro, el Iu-

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL.



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, 1, Paseo Recoletos.

GARANTIAS.

Capital social efectivo.	Pesetas 12.000.000
Primas y reservas.	42.839.747
Total.	54.839.747

29 AÑOS DE EXISTENCIA.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 56.226.307'77.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros, contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *mas reducidas* que cualquiera otra compañía.

Subdirector en esta provincia, D. Vicente Santestéban, Constitución, 49, 4.º PAMPLONA.

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

ENTRE LIVERPOOL, SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA

Hawkes, Somerville, & Co., Liverpool

SALIDAS QINCENALES

Vapores destinados á este servicio
Euskaro, Navarro, Gaditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitas, Gibara, Guantánamo, Casilda, Trinidad de Cuba y Manzanillo.

Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

FECHAS DE LAS SALIDAS.	NOMBRE DE LOS VAPORES.	PUERTOS DE DESTINO.
Octubre 16	NAVARRO Capitan D. T. Goicoechea.	Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua la Grande, Nuevitas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos y Manzanillo
Octubre 30	EUSKARO Capitan D. L. Aralucea.	Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Estos vapores no tocan en Cádiz ni en Puerto Rico.

Admiten carga y pasajeros de tercera clase á 160 pesetas uno á la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guantánamo y 195 Cienfuegos.

Todos los bultos deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de facil comprension. Se suplica á los señores embarcadores comuniquen á esta Agencia, con la anticipacion posible, el número de efectos que deseen embarcar en los referidos vapores.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo á los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepcion y embarque de las mercancías que se la consignen, remitiendo la nota detallada de las mercancías, número peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías sin cobrar comision de ninguna especie.

Para informes generales dirigirse á sus consignatarios los señores HIJOS DE ILLERA Y COMPAÑIA, Muelle, núm. 26, Santander, ó á su sub-agente en Navarra D. JUAN SAMANIEGO Plaza del Castillo número 8, Pamplona.

NO MAS CASPA, NI CANA

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA.

EL TRIGO FEROPADRO

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano (limpio y con su color natural).

30 años de éxita á pesar de un sinnú mera de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Dr. Jimeno sucesor de Padró, Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona. Depósito en Pamplona, Viuda de Razquín, Plaza del Castillo.



EL Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatis-mo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 40 reales frasco: 12 frascos 60 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Píngolo, Barcelona, y principales de España.

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsión de Scott

arranca el mal de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tós y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legitima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS. Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

NO HAY EMPLASTO POROSO COMO EL "EXCELSIOR."

die al Moro con Iudie, & More, el Moro al Iudie con Iudie, & More.

CAPITULO X.

Cuales non deven ser recibidos en testimonianza.

Los omicieros, ni los mal feitores ni los ladrones manifiestos, ni los logradores, nin los pozondores, ni los falsos testimonios, que son probados en dito en juyzio, non son recibidos en testimonianza, segun el mandamiento de los homes buenos, & cuerdos, los testimonios, que han a testimoniar alguna cosa antes que rendigan de la cosa deven jurar que diran verdat, & non ninguna falsedat. Mandan aun, que sean mas creidas en testimonianza las honestas personas, que las Vailles establiron en cara, & dieron por fuero, que la testimonianza de un home maguer, que sea de gran parentesco & convenible persona, no aya valor.

CAPITULO XI.

Que pena deven haver los falsos testigos.

De falsos testigos, si algunos testigos fueren dados sobre alguna cosa, & fueren probados que son falsos, segun el fuero, deven ser trasquillados en Cruz, & con el batallio de la campana bien calent quemennis las fruentes á Cruces como á falsos testigos, & salgan por tales duaquell contecio por onde quiere que bayan anden por falsos, & por malos.

CAPITULO XII.

En quales casos vale la testiguanza de la muiller, & si alguno que li diga que no es fixo de aqueill por cuyo es tenido, & lo quieren desheredar como, & con quales deve probar.

La testimonianza de las muillieres rescebida deve ser en testimonianza

TANGYES LIMITED
52 GRAN VIA 52
BILBAO.

REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLEY.
Máquinas de vapor, calderas, bombas á vapor de acción directa, gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos. Maquinaria para talleres.